

安全、安心な「食」を守る

「スローフード」という言葉が急速に普及してきている。1986年、イタリアで生まれた地域の食文化を守るという運動が、いまや国境を越え、世界中で8万人の賛同者を持つ一大ムーブメントに成長した。BSEや鳥インフルエンザ問題、遺伝子組み換え作物の普及など、食をめぐる状況はめまぐるしく変化しており、スローフード活動の大きな柱・食育の普及が求められている。今、企業人として、社会人として、私たちにできることは何か。食環境ジャーナリストの金丸弘美氏、東京ガス「食」情報センターの上南昭子主任、大阪ガスエネルギー・文化研究所の山下満智子副主任に話し合ってもらった。(文中敬称略)

司会(兼松) 日本にもスローフードという言葉が急速に普及してきています。が、中身を見てみると非常に浮ついたところがあったりして、本来の「食」を守るといふ運動になっていくのか、疑問です。スローフードは国民の健康や生命に大きく関わっている。特に長寿社会となった今、急いでしっかりと根付いた運動を起さないと、困ったことになるのではないかと危惧を感じています。スローフードの中でも、緊急重要課題は食育の問題です。大事なのは子供をきっちり育てていくということだと思いますが、いかがですか。

上南 東京ガスが「食育」という言葉を使い始めたのは、1993年に「キッチン・イン・ザ・キッチン」子供を台所へ」という活動を開始したときです。やはり一番影響を受けやすい子供たちをちゃんと育てていくという話から始まりました。2部形式で、第一部が味覚のクイズ・実験、第二部が調理実習です。内容は世の中の形勢をみながら、少しずつ広げていきます。

山下 大阪ガスは今年、創業100年を迎えます。創業時は、ガス灯がガスの主な販路でしたが、当時の「新エネルギー」である都市ガスを紹介するのに、ガスで「飯を炊いてお見せして」いました。まさに炭を使っていた当時、ガスで「飯が炊けるのは大変画期的なことでした。それを体験していただくところから始まったのが、大阪ガスの調理への関わりです。

大阪ガスは長い歴史の中でいろいろバリエーションある料理を紹介してきました。それが日本の食文化の基本だからです。今の主婦の方の中には、少しでも難しい料理は、「そんなものはしない」と敬遠される方もいます。そのため子供たちの中には、すくお料理をする家

食育と学校給食

金丸 学校給食センターの大きなところでは、入札で業者を決めます。意識の高いところはできるだけ国内産を扱う業者を選ぼうと、そでないところは安い方にシフトしてしまっています。地場産物がいいという話になっても、農家が勝手に食材を入れたら不審になります。やむを得ず、調理がしにくいという話が出ることがあります。

山下 学校では1クラス同じサイズのトマトがあるんですよ。金丸 そうそう。だから、そういう先入観でハチッと止まってしまうんです。ところが、長野県みたににみんなどという解決策があるかと考えると、こんな方法ならできるという話が出てきました。

上南 東京のスローフードというところで、シンポジウムから始めて、あとは都内57カ所でワークショップを開催しました。料理教室では東京の野菜や地ビールなどを取り上げました。地ビールはテイティングビルドというところで、シンポジウムから始めて、あとは都内57カ所でワークショップを開催しました。



金丸 弘美氏

スローフード協会設立。食環境ジャーナリスト。東京ガス「食」情報センターの食育活動の企画・運営を担当。料理教室の楽しさを発信している。同社都市生活研究所、お茶の水女子大学などとともに、家庭科教育を通じた食育活動についても研究を行っている。

農業とのかかわり

金丸 学校給食はかなり変わりはじめますが、給食センターで地域を一括して調理するセンター方式と個別に調理する自校方式があつて大抵半々です。その中で食育をやっているのは5割にも満たない。地域の取り組みによって非常に温度差があります。

山下 京都府と京都市が子供たちを理解すること、地域を再理解すること、結果的に地域に経済がもたらす影響が大きいという話がありました。

上南 京都府と京都市が子供たちを理解すること、地域を再理解すること、結果的に地域に経済がもたらす影響が大きいという話がありました。

金丸 これだとまず会場費がいらぬ。農家には実費を取ってもらう。料理屋さんも納得した料理で、例えば25歳以下は安くしてもらうけど無料ではない。そうすると地域商店街の活性化にもなるし、農家の後継



「食」へのこだわりは子供から、地域から、それぞれの体験を基にした話が交わされた。

ガス会社の活動

金丸 これだとまず会場費がいらぬ。農家には実費を取ってもらう。料理屋さんも納得した料理で、例えば25歳以下は安くしてもらうけど無料ではない。そうすると地域商店街の活性化にもなるし、農家の後継

上南 今回のイベントは半年がかりで予定を組んだのですが、今年は台風がたつたので、農家の方にはすくお苦勞をかけてしまっています。でも約束だからと協力していただけたら、台風被害のお話を聞いてもらいたいと思います。



上南 昭子氏

東京ガス「食」情報センター主任。食育活動の企画・運営を担当。料理教室の楽しさを発信している。同社都市生活研究所、お茶の水女子大学などとともに、家庭科教育を通じた食育活動についても研究を行っている。

金丸 何を第一義として、理念や哲学を持って進めるかという話ですが、小さい生産者を守る、地域を元気にするということが、子供たちの健康と未来をちゃんと伝えようということには、誰も反対できない。だから、そこに理念や哲学を通すことができれば、問題ないと思います。